

Lundi 30 janvier 2017

numéro 745

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#)

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

La libre circulation des personnes : principe, enjeux et défis

Auteur : Philippe Delivet



La libre circulation des personnes est un acquis fondamental de la construction européenne. Mise en place dans le cadre du marché intérieur, elle a pris une dimension plus large avec les accords de Schengen. Elle est aussi indissociablement attachée à la citoyenneté européenne. Pourtant des difficultés réelles ont affecté la dynamique de la libre circulation. Identifier ces difficultés est nécessaire pour leur apporter des réponses pragmatiques sans remettre en cause ce principe fondateur.

[Lire la suite](#)

Sommaire

Fondation : Albanie - Classement - Avenir/UE **Migrations** : Schengen - Libye **Crise financière** : Grèce - France **Commission** : Amazon - Roumanie/Bulgarie - Acier **Parlement** : Commissions - UE/Canada **Conseil** : Eurogroupe - Economie/finances - Pêche/Agriculture **Cour de Justice** : Grèce **Allemagne** : Economie - Franco-allemand **Bulgarie** : Gouvernement **Espagne** : Espace **Estonie** : Ukraine **France** : Allemagne **Italie** : Italicum **Roumanie** : Justice **Royaume-Uni** : Cour - USA/Turquie **Suède** : Social **Conseil de l'Europe** : Cour - Chypre - Médias **Etudes/Rapports** : Erasmus - Recherche - Economie circulaire - Citoyenneté **Publications** : Droit/UE **Culture** : Festivités/Dubrovnik - Photo/Helsinki - Musique/Nantes - Expo/Londres - Carnaval/Viareggio

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

Fondation :

Présentation de la traduction en albanais du livre de Robert Schuman



L'Institut Albanais des Études Internationales et la Fondation Robert Schuman vous invitent le 31 janvier au lancement de la nouvelle édition en albanais du livre de Robert Schuman "POUR L'EUROPE" avec la participation du traducteur, Besnik Mustafaj, membre du comité scientifique de la Fondation... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Classement mondial des Think tank



L'université de Pennsylvanie a publié son édition 2016 du classement des Think tank mondiaux. La Fondation est classé 22e au niveau mondial dans la catégorie des meilleurs idées sur les paradigmes

politiques (1er français). 33e des think tanks les mieux gérés (1er français) et dans les 100 premières organisations d'Europe occidentale.. [Lire la suite](#)

"Une nouvelle feuille de route politique pour l'Europe"



Le 20 février, l'Europe des Citoyens organise à Paris un colloque intitulé "Une nouvelle feuille de route politique pour l'Europe". Joachim Bitterlich, membre du comité scientifique de la Fondation, est l'un des intervenants. L'inscription est obligatoire... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Migrations :

Nouvelle prolongation de trois mois des contrôles aux frontières



La Commission européenne a donné son feu vert le 25 janvier à une nouvelle prolongation de trois mois des contrôles à certaines frontières intérieures de l'espace Schengen, réintroduits en 2015 par cinq pays (Allemagne, Autriche, Danemark, Suède et Norvège) confrontés à un fort afflux migratoire... [Lire la suite](#)

La Commission propose un soutien renforcé aux gardes-côtes libyens



La Commission européenne a proposé le 25 janvier des mesures pour freiner les flux de migrants africains remontant vers l'Union européenne via la Libye et mieux lutter contre les passeurs, parmi lesquelles un soutien renforcé aux garde-côtes libyens... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Crise financière :

Dettes : la zone euro débloque son aide à la Grèce



Le mécanisme européen de stabilité a annoncé le 23 janvier sa décision de débloquer un aménagement de la dette grecque, accordé puis suspendu sous la pression de l'Allemagne après l'annonce surprise en décembre de mesures sociales par Athènes... [Lire la suite](#)

Le chômage a augmenté en France en décembre



Selon une publication du ministère français du travail le 24 janvier, le nombre de demandeurs d'emploi inscrits à Pôle emploi en catégorie A, c'est-à-dire sans aucune activité, a augmenté de 26 100 par rapport au mois de novembre, soit une hausse de 0,8 %... [Lire la suite](#)

Commission :

Amazon et la concurrence dans la commercialisation des livres numériques



L'entreprise américaine Amazon, soupçonnée par Bruxelles d'abus de position dominante dans la commercialisation des livres numériques, a proposé de renoncer à certaines clauses de ses accords avec les éditeurs. "Les parties intéressées" disposent désormais d'un mois pour "formuler des observations"... [Lire la suite](#)

Rapport de la Commission sur le mécanisme de coopération pour la Roumanie et la Bulgarie



Le 25 janvier, la Commission a publié un rapport sur les évolutions récentes de la Roumanie et la Bulgarie et les réformes attendues notamment de la justice et de la lutte contre la corruption... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

La Commission impose des droits anti-dumping sur l'acier chinois et taïwanais

Le 27 janvier, la Commission européenne a décidé d'imposer des droits anti-dumping sur deux produits de l'acier originaires de Chine et de



Taiwan... [Lire la suite](#)

Parlement :

Les président(e)s de commission du Parlement européen ont été désigné(e)s



Les 22 commissions ont élu leur président. 16 ont renouvelé le mandat du président sortant, y compris des Britanniques. 6 commissions ont un nouveau président (affaires étrangères, droits des femmes, environnement, transports, culture et droits de l'Homme). Il y a autant de femmes présidentes que d'hommes. 2 commissions d'enquête (EMIS et PANA) ont également désigné leur président(e)... [Lire la suite](#)

Les députés de la commission commerce international soutiennent l'accord UE-Canada



L'accord économique et commercial global entre l'Union européenne et le Canada (CETA) a été adopté le 24 janvier par la commission du commerce international du Parlement européen, par 25 voix, contre 15 et 1 abstention... [Lire la suite](#)

Conseil :

Réunion de l'Eurogroupe



Le 26 janvier, les 19 ministres des finances des États membres de la zone euro ont discuté du programme d'ajustement économique de la Grèce, des projets de plans budgétaires de l'Espagne et de la Lituanie et ont approuvé les recommandations du Conseil concernant la politique économique de la zone euro pour 2017... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de l'économie et des finances



Le 27 janvier, les 28 ministres de l'économie et des finances ont discuté des futures ressources propres du budget européen avant de saluer les progrès des États membres dans la réduction de leurs déséquilibres macroéconomiques et ont approuvé les orientations macroéconomiques et budgétaires de la Commission dans le contexte du semestre européen 2017... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Résultats du Conseil sur la Pêche et l'Agriculture



Le 23 janvier, les 28 ministres de la pêche et de l'agriculture ont discuté du programme de travail de la présidence maltaise du Conseil. Ils ont évoqué les évolutions des marchés du lait et de la viande de mouton... [Lire la suite](#)

Cour de Justice :

Arrêt du Tribunal sur le programme d'échange des titres de créance grecs de la BCE



Selon un arrêt rendu le 24 janvier par le Tribunal de l'Union européenne, la BCE n'est pas tenue de réparer le préjudice prétendument subi en 2012 par 2 banques commerciales françaises détenant des titres de créance grecs dans le cadre de la restructuration de la dette grecque en 2012... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Présentation du rapport économique annuel



Le 25 janvier, le gouvernement a présenté le rapport économique annuel. La bonne santé économique du pays est tributaire de l'ouverture des marchés et du libre-échange... [Lire la suite](#)

Premier déplacement du nouveau ministre des Affaires étrangères en France



Le ministre allemand des Affaires étrangères, Sigmar Gabriel, a réalisé sa première visite officielle en France le 28 janvier. Il a rappelé l'importance de la coopération franco-allemande pour le futur de l'Union... [Lire la suite](#)

Bulgarie :

Désignation du Premier ministre intérimaire et élections anticipées le 26 mars



Le 25 janvier, le Président bulgare, Rumen Radev, a nommé Ognyan Gerdzhikov comme Premier ministre intérimaire d'un gouvernement qui comprend 19 membres dont 5 femmes.. il a fixé par décret la date des élections législatives au 26 mars... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Espagne :

Ariane met en orbite un satellite de télécommunications espagnol



Un lanceur Soyouz a décollé le 27 janvier soir du Centre spatial guyanais (CSG) et mis en orbite un satellite de télécommunications pour l'opérateur espagnol Hispasat... [Lire la suite](#)

Estonie :

La présidente estonienne rencontre le président ukrainien



Le président ukrainien Petro Porochenko a rencontré le 23 janvier son homologue estonienne Kersti Kaljulaid pour discuter de la situation dans l'est de l'Ukraine, des réformes ukrainiennes et de la présidence tournante du Conseil de l'Union européenne assurée par l'Estonie au 2e semestre 2017... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France :

François Hollande en visite à Berlin



Le 27 janvier, la chancelière allemande Angela Merkel et le Président français François Hollande se sont rencontrés pour préparer le sommet européen de La Valette et ont estimé que le nouveau président américain représentait un "défi" pour l'Europe... [Lire la suite](#)

Italie :

La Cour constitutionnelle encadre la loi électorale



Le 25 janvier, la Cour constitutionnelle italienne a validé une partie de la réforme électorale (Italicum) tout en assurant que la loi "est susceptible d'être immédiatement utilisée". La Cour a rejeté l'idée que les élections législatives pourraient se tenir à deux tours, mais accepte qu'un parti qui recueille au moins 40% des suffrages bénéficie d'une prime majoritaire... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Roumanie :

La réforme de la législation pénale se fera par référendum



Le 24 janvier, le Président roumain, Klaus Iohannis, a informé les présidents des 2 chambres du Parlement ainsi que le Premier ministre, qu'en vertu de l'article 90 de la Constitution, il avait enclenché le processus d'une révision de la législation pénale par référendum... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Royaume-Uni :

Le parlement doit être consulté avant toute sortie de l'Union européenne



Le 24 janvier, la Cour suprême du Royaume-Uni a décidé que le Parlement devait être consulté pour l'activation de la sortie du pays de l'Union européenne. Le gouvernement britannique a donc présenté le 26 janvier le projet de loi qu'il entend soumettre au Parlement pour être autorisé à débiter la sortie de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Visite de Theresa May aux Etats-Unis et en Turquie



Les 27 et 28 janvier, Theresa May, Première ministre britannique, s'est rendue aux Etats-Unis et en Turquie. Elle a évoqué l'impulsion nouvelle à donner après le Brexit aux relations que le Royaume-Uni entretient avec ces pays, notamment en matière commerciale... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Suède :

La Suède accueillera le sommet social en novembre



Le 23 janvier, le Premier ministre suédois Stefan Löfven a annoncé que son pays accueillera un sommet social le 17 novembre à Göteborg qui se concentrera sur les questions d'emploi et de croissance équitables... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conseil de l'Europe :

Rapport annuel de la Cour européenne des droits de l'Homme



Lors de la conférence de presse annuelle de la Cour européenne des droits de l'Homme le 26 janvier, le président Guido Raimondi a dressé le bilan de l'année 2016 et a indiqué que, après deux années de baisse, le nombre d'affaires entrantes avait considérablement augmenté... [Lire la suite](#)

Nicos Anastasiades déterminé à résoudre le problème chypriote



La résolution du problème chypriote, sur la base des valeurs du Conseil de l'Europe, du respect des droits de l'Homme et des libertés fondamentales constitue une condition sine qua non pour renforcer la sécurité démocratique de l'Europe et de la Méditerranée orientale, a déclaré Nicos Anastasiades, Président de Chypre, le 24 janvier... [Lire la suite](#)

La liberté des médias gravement menacée dans plusieurs pays européens



L'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe (APCE) s'est inquiétée le 24 janvier des violences croissantes qui visent depuis deux ans des journalistes en Europe, notamment en Turquie et en Crimée... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Niveau record de participants pour les 30 ans d'Erasmus



Le 26 janvier, la Commission a présenté son rapport annuel sur le programme d'éducation et de formation Erasmus +. En 2015, il a permis à 678 000 Européens d'étudier, de se former, de travailler et de faire du bénévolat à l'étranger, un nombre jamais atteint auparavant... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Rapport sur l'espace européen de la recherche



Le 26 janvier, la Commission européenne a publié un rapport dans lequel elle évalue la progression de la mise en oeuvre de l'espace européen de la recherche (EER)... [Lire la suite](#)

Rapport sur les progrès réalisés par le plan d'action sur l'économie circulaire



Le 26 janvier, la Commission européenne a présenté un rapport rendant compte des progrès réalisés un an après l'adoption du Paquet sur l'économie circulaire. Elle a également fourni des orientations aux Etats membres pour la conversion des déchets en énergie et proposé une amélioration de la législation sur certaines substances présentes dans les équipements électriques et électroniques... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Rapport sur la citoyenneté européenne



Le 24 janvier, la Commission européenne a publié son rapport sur la citoyenneté européenne qui présente 5 actions pour renforcer cette citoyenneté, dont une campagne de sensibilisation et un renforcement du corps européen de solidarité... [Lire la suite](#)

Publications :

Droit européen des affaires et politiques européennes



Les éditions Larcier publient un ouvrage issu d'une réalisation collective menée durant 2 ans avec des étudiants de l'ESSEC. On y retrouve un aperçu complet des politiques concrètes, ainsi que des réalités juridiques et institutionnelles de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Culture :

Fêtes de Saint Blaise à Dubrovnik



Du 1er au 9 février se tiennent à Dubrovnik, en Croatie, les traditionnelles festivités de Saint Blaise. Depuis l'année 972 cette fête célèbre le Saint patron de la ville... [Lire la suite](#)

Festival de photographie politique à Helsinki



Du 3 février au 29 avril, le Musée finlandais de la photographie organise un festival de photographie politique intitulé "Post-food" consacré à des photographies engagées qui soulignent les dimensions politiques, sociales et environnementales de la nourriture... [Lire la suite](#)

La Folle Journée de Nantes



Du 1er au 5 février aura lieu la Folle Journée de Nantes, un festival consacré à la musique classique. Le thème de cette édition sera celui du "rythme des peuples". Une attention particulière sera accordée dans ce cadre à la danse... [Lire la suite](#)

Londres : "A cabinet of rarities"



Jusqu'au 27 juillet, le Collège Royal des physiciens organise l'exposition "A cabinet of rarities" qui se penche sur Sir Thomas Browne, physicien et philosophe du XVIIème siècle, et sa collection d'objets scientifiques qui révèle une perspective fascinante sur la recherche scientifique et médicale à cette époque... [Lire la suite](#)

Carnaval de Viareggio



Du 5 au 28 février se tient le carnaval à Viareggio, en Italie. Considéré comme l'un des plus impressionnants d'Europe, cet événement est reconnu pour ses chars... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



1er et 2 février
Bruxelles
Session du Parlement européen



3 février
La Valette
Conseil informel des chefs d'État et de gouvernement



6 février
Bruxelles
Conseil des affaires étrangères



7 février
Bruxelles
Conseil des affaires générales

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly, Helen Levy ;
Léa Degorre, François Frigot,
Lucas Mehler, Benjamin Penassou, Athina Reuter

Rédacteur en chef : Charles de Marcilly
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}